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北京时间

聚 焦

京 城

◉智能设备走进生活

“通过 3D 影像技术，约 5 个小时，就
可以打印出一个 10 厘米高的真人微缩模
型。”在中关村展示中心 3D 打印技术展
区，讲解员对记者们说，“3D 打印技术还
可以应用到日常生活中，打印生活中的日
用品，包括鞋子、衣服、牙模等。”

除 3D 打印技术外，大数据、分子育
种、生物科技、新能源利用等科技创新成
果同样与人们生活息息相关。“全球所有
信息数据中 90%产生于过去两年，大数据
的重要性日益凸显。”讲解员举例说，“百
度作为目前全球最大的中文搜索引擎和中
文网站，可以利用大数据的算法，对疾病
的流行趋势做出分析；也可以在节假日来
临之前，告诉我们旅游景点的大致出行人
数。”

有了信息技术作为载体，最终的核心
应用就落在了智能终端上。在小米之家，
记者们看到小米家族丰富多彩的系列产品
——小米手机、小米电视、小米盒子、小
米手环、小米净水器等。“小米手机界面
简洁，ROM 性能能满足普遍需求，性价
比很高。最重要的是它会研发系列配套产
品，在使用的时候十分便捷、舒适。”“米

粉”卢嘉杰说，他一直在使用小米手机，
并且买了小米平板和手环配套使用，“我
家里也在用小米盒子。”

◉创新人才汇聚京城

雄厚的科技创新实力与北京历来重视
创新创业的传统密不可分。“中关村是从
20世纪80年代的‘电子一条街’发展起来
的。”中关村管委会委员刘航表示，发展
至今，中关村创新发展成果丰硕。截至今
年 6 月底，中关村上市企业总数 278 家，
与硅谷上市公司数量基本持平；在移动互
联网、4G通信、高端显示等领域，中关村
也逐步掌握了话语权。“特别是，2014 年
中关村的高新技术企业实现总收入 3.6 万
亿元，对全市经济增长贡献率超过40%。”

数据显示，北京市上半年实现地区生
产总值同比增长 7%。“这其中，科技创新
对 北 京 的 经 济 发 展 起 着 至 关 重 要 的 作
用。”中国人民大学经济学院教授方竹兰
对本报表示，“全国最优秀的创新型人力
资本都集中在北京，如中关村高新技术产
业发展遍布一区十六园，北京各区县都有
分园。这种遍布京城的科技创新所产生的
大量科技成果、发明专利、高新技术，对
于推动北京经济可持续发展、提升经济增

长的科技含量起到了主导
作用。”

“中关村是高技术企
业的聚集地，也是大众创
业、万众创新的热土。”
刘航表示，作为战略性新
兴产业的策源地，下一代
互联网、移动互联网和新
一代移动通信、卫星应用、生物和健康、
节能环保、轨道交通已成为中关村六大优
势产业。

澳门 《中葡经济导报》 记者王谷元在
参观时表达了对中关村科技企业国际化程
度和技术领先水平的赞叹，并希望境外媒
体，尤其是港澳媒体，在未来能够更好地
把中国在经济、科技方面的最新进展传递
给世界。

◉示范引领带动周边

专家表示，当前，京津冀协同发展已
上升为国家重大战略，而推动落实这一战
略从根本上讲要靠创新驱动。“北京科技
创新中心的战略设计很符合国家的创新驱
动战略，同时也符合北京的实际情况。”
方竹兰表示，从首都的特殊地位来看，北
京在引领全国的科技创新方面具有得天独

厚的优势。和其他地区相比较，北京应起
到领头羊的作用。

“推动京津冀协同发展应发挥地区各
自优势。”方竹兰认为，应做好北京原始
创新、天津研发转化、河北推广应用的衔
接，构建分工合理的创新发展格局。“此
外，京津冀协同发展一定要运用市场和社
会的力量，让市场的创新型人力资本和社
会的自治型的创新型组织，进行人力资本
的 充 分 聚 合 ， 使 得 人 、 材 、 物 有 效 配
置。”方竹兰说，要有效利用高校、科研
部门以及市场、社会的力量来发挥北京科
技创新的示范引领作用。

在落实京津冀协同发展战略的过程
中，中关村正在发挥科技创新的示范引领
作用，滨海—中关村科技园、石家庄集成
电路封装测试产业基地、京津中关村科技
城、海淀园秦皇岛分园等合作项目都在推
进之中。

本报北京电 来自
北京市环保局的消息，
今年以来，北京市加快
实施 2015 年清洁空气行
动计划，目前已提前超
额完成一批重点治污工
程，确保了北京空气质
量 PM2.5 浓度连续 15 天
达到一级优水平。

据了解，从今年年
初到 9月 3日之前，北京
市各部门、各区县加快
实施 2015 年清洁空气行
动计划，共淘汰老旧机
动车 21.7 万辆，城六区
常年运行的燃煤锅炉全
部完成改造，退出污染
企业 244 家，实施 137 项
企业“环保技改”，整顿
46 家无资质的混凝土搅
拌站等。北京的这些有
力措施提前释放环境效
益，也提前超额完成了
这批重点治污工程。

在 8 月 20 日至 9 月 3
日，北京 PM2.5 平均浓
度为 17.8 微克/立方米，
同比下降73.2%，连续15
天达到一级优水平，相
当于世界发达国家大城
市水平。二氧化硫、二
氧化氮、可吸入颗粒物
等各项污染物平均浓度均达到了监测历史以
来的最低水平。尤其是 9 月 3 日上午阅兵期
间，北京市 PM2.5 平均浓度仅为 8 微克/立方
米，完美呈现“阅兵蓝”。

据北京市环保局测算，8月 20日至 9月 3
日，与不采取措施相比，北京市 11个国控站
点PM2.5浓度平均下降约41%；如不采取保障
措施，PM2.5 浓度将比实际浓度增加约 70%。
同时，津冀晋蒙鲁豫等周边省区市空气质量
同步明显改善，70 个地级以上城市的 PM2.5
平均浓度同比下降40%左右。

“这次空气质量保障措施得以顺利实施，
根本途径是全民参与。”北京市环保局总工程
师于建华表示，北京市环保局将加大机动车减
排工作。此外，社会居民减排对一次性排放的
PM2.5、二氧化硫、挥发性有机物等污染物消减
的贡献率分别达到1.3%、15.3%和27.3%。

近日，北京市人民政府新闻办公室围绕“北京2022年
冬奥会”主题，组织境内外记者参观了五棵松体育馆、“水
立方”（国家游泳中心）等2022年冬奥会规划比赛场馆。

“篮球天堂”迎冰雪

作为2008年北京奥运会篮球、棒球项目的比赛和训
练场馆，五棵松体育馆在承办大型体育比赛活动方面有
着丰富的经验。

对于五棵松体育馆在承办冬奥会冰球项目方面的优
势，五棵松体育馆运营方华熙国际文化体育发展有限公
司媒体总监袁颖慧表示，“五棵松体育馆有亚洲最大的
室外冰场，冰场面积超过了 1.5 万平方米，五棵松冰世
界长期以来吸引了大量的冰上活动爱好者，体育馆已经
连续 3 年举办了冰上雅姿盛典。”袁颖慧说，体育馆场
地下预留了冰场，只需要 4个小时就可以将场馆转为专
业冰场，不用进行任何大规模改造，就可以承接冰球项
目。

在参观采访过程中，记者们近距离感受了五棵松体
育馆的四季冰场。看到孩子们在冰场上欢乐滑行的场
景，境内外记者对于五棵松体育馆能够承办2022年冬奥
会冰球项目纷纷表示认可。

“水立方”将改“冰立方”

“水立方”是2008年北京奥运会的标
志性建筑物之一，曾在 2008 年奥运会承
接游泳、跳水、花样游泳等项目比赛，而
在2022年，这里又将变身“冰立方”，承
担冬奥会和残奥会男女冰壶和轮椅冰壶的
全部比赛。

“冬奥会申办成功后，我们正在抓紧研
究‘水立方’比赛大厅冰场转换事宜，并组

织了设计和专家团队，针对国际技术标准，研究冰壶场地
条件下的室内环境、湿度和温度控制，研究冰面和大型活
动、冰面和游泳功能间的转换技术方案。”国家游泳中心总
经理杨奇勇介绍说，冬奥会冰壶比赛场位于“水立方”的比
赛大厅，可提供4000个观众坐席。预计2016年底，“水立
方”将实现冰面转换。

另外，冬奥会的申办推动了冬季运动项目的普及，
也将掀起群众性冰上运动的热潮。据杨奇勇透露，未来

“水立方”也会为老百姓提供各种冰上运动的培训服务，
并形成大型赛事拉动、冰上商业活动穿插、群众滑冰和
培训为依托的商业运营模式，让不同形态的“水”为公
众带来更多更丰富的乐趣。

国际奥委会为什么选择北京？北京冬奥申委副秘书
长王惠给出了6个理由：“一是中国的兑现能力；二是北
京举办2008年奥运会的经验与能力；三是北京承办2022
年冬奥会是可持续发展的典范；四是中国有着巨大的潜
在市场，而这个市场不仅是中国的，也是世界的；五是
北京承办2022年冬奥会将扩大世界冰雪运动的版图；六
是中国独特的文化贡献，包括长城文化与春节文化。”

北京的胡同不仅是城市的脉络、交通的道路，更
是市民百姓居住、生活的场所，是京城历史文化发展
演化的重要舞台。每条胡同都有个说头儿，都有自
己的故事和传奇般的经历，并蕴含着浓郁的文化气
息，好像一座座民俗风情的博物馆，烙下了人们社
会生活的印记。

我从小在天桥的胡同里长大，在真正的“南
城文化”的熏陶中不断成长，影响我最大的就是
胡同文化。

小时候，我在大杂院里居住、生活，从中能
够真正地体会到北京的风土人情和京腔京
韵，这也是老北京文化最具魅力的地方。在我
看来，北京胡同文化是一种“瘾”，就像我们
品茶、喝酒一般，生活中离开不得。

那时候，我经常到胡同里的副食品商
店去帮大人买东西，颇为有趣。我还记得
当时去买酒的场景，一般都是孩子去买
酒，七八岁左右，拿着一个空瓶子，蹦着
跳着就到了商店门前。店里布置也很简
单，一个缸，一个盖，上边有几个木头的
小勺，买多少就用小勺来量。酒很便
宜，最便宜的是8分钱一两，但味道醇
香。那个年代一周上六天班，周日休
息，人们下班回来喝点酒，解解

乏。如果这小酒儿能就着花生米或者老咸菜，优哉游
哉，就再好不过了，幸福指数极高。

吃完饭，经常六七个人坐在胡同口一起聊天，聊
家长里短，聊国家大事，山南海北，天上地下。北京的
胡同一直有这样的传统和氛围，让我从小便觉得北京
人和北京文化都特别亲切和宝贵，这是一种从骨子里
散发的生活韵味，很难用语言来形容。

住在大杂院里，邻里之间关系和睦，就像是一家
人。在家长里短中，大家相互帮忙。特别是家里面遇到
事情的时候，更凸显了胡同里人与人、家与家之间的
亲密感情。一家有难，八方支援；一家有喜，全院庆贺。
比如说，一家人娶媳妇，就把全院的街坊邻居都动员
起来，一起张罗喜事。如果家里碗不够用，就从各
家来凑；如果桌椅板凳不够用，就从各家来拿。这
就是胡同文化中的邻里情谊。

另外，那时候看报纸也是很多人的习惯。记得
小时候，我爷爷就很喜欢看报纸，家里也订了报
纸，每天都会有人往家里送。我现在仍有看报纸的
习惯，大概与爷爷看报纸的喜好有很大关系。我印
象最深的是，家里订的是《人民日报》，送报纸的人
从留学路上的老北京报刊公司取完报纸，沿着路，
溜达到我们家，在外面大声喊：“人民日报！人民日
报！”这时候，爷爷就会给我 5分钱，我拿着钱跑到

大门口把报纸领回来，在家里慢慢看。
那个时候，虽然物质条件不及现在优越，但是

胡同文化滋养了我。胡同里，看似是一个个大杂
院，但其实它是一个广博的心、一个博纳百川的
心，可以接受很多事物。一个家庭有困难，大家
一起去承担；一个家庭有病人，大家一起送到
医院，轮流值班；一个家庭有喜事，大家一起
来分享。这种包容、厚德的北京文化极具吸
引力。

我对那时候的文化记忆太深了，以至于
现在还会时常开车路过那，看上两眼。这
是一种魂，不能丢。我走过世界上很多国
家，看到国外都特别尊重自己的本土文化，
注重文化的保护和传承。我觉得，我们也
应该多思考，如何把北京的传统文化恢
复、保护、传承好，与现代文化发展的理
念相结合，使其变得更有魅力和韵味。

（作者魏金栋为国家一级演员，
享受国务院政府特殊津贴）

从“电子一条街”到国家创新示范区
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利用3D技术打印出飞机结构件、北斗卫

星导航系统可实时监控渔船位置、基因组学

技术带来个性化疾病治疗、膜法海水淡化技

术……一系列自主创新的科技成果引人入

胜。日前，本报记者随北京市人民政府新闻

办公室组织的中外记者采访团，来到中关村

国家自主创新示范区，感受北京科技创新魅

力。来自美国、德国、日本、新加坡及港澳

台等国家和地区的29家媒体近40名记者参

加了此次活动。

图为利用3D打印技术制造的小型玩具和摆件。
王自彬摄 （千龙网发）
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图为 9 月 3 日，空中梯队“画过”
“阅兵蓝”。 尹星云摄 （人民网发）

胡 同 文 化 是 一 种 “ 瘾 ”

夏奥到冬奥夏奥到冬奥
奥运场馆奥运场馆““优雅转身优雅转身””

本报记者 邱海峰

到2016年，“水立方”的游泳馆将可
改造为冰面。 李 贺摄 （千龙网发）

到2016年，“水立方”的游泳馆将可
改造为冰面。 李 贺摄 （千龙网发）

北京冬奥申委副秘书长王惠介绍 2022
年冬奥会相关情况。
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图为在“四季冰场”中享受冬季运动乐趣
的小朋友们。 姚 勇摄 （大公网发）


